

30/10/17

Países y Conflictos 8 / 2017

EE.UU., Irán y Arabia Saudí



CENTRO DE ANÁLISIS Y PROSPECTIVA
GABINETE TÉCNICO DE LA GUARDIA CIVIL



19 Kerguelén

Evolución de las relaciones de Estados Unidos con Irán y Arabia Saudí (2009–2017)

Santiago Barreno Alcalde

Alumno en prácticas del Máster en Relaciones Internacionales del CEU

El presidente Donald Trump ha puesto en duda la continuidad del acuerdo nuclear, refrendado en el Consejo de Seguridad de Naciones Unidas. Una opción que es rechazada por la comunidad internacional y que, incluso, ha llevado a que la Unión Europea reafirme que el acuerdo está siendo cumplido por Irán.

En la misma línea ha incorporado a los Guardianes de la Revolución, los Pasdarán, en la lista de grupos terroristas extranjeros. Pero tampoco se debe obviar el papel que Irán, y la milicia libanesa Hezbollah, ha desarrollado para derrotar al Daesh, tanto en Siria como en Irak, siendo en este caso actores claves contra la tipología terrorista, la inspirada en el salafismo, que es la que afecta a Estados Unidos y a Europa.

En este marco, con el presente artículo se trata de repasar a las relaciones de Estados Unidos con Irán y con Arabia Saudí.

Antecedentes

La alianza entre Estados Unidos y Arabia Saudí es relativamente reciente. En la primera mitad del pasado siglo, las empresas petroleras americanas empezaron a interesarse por los yacimientos que acababan de descubrirse en la zona. La compañía *Standard Oil of California* (actual *Chevron Corporation*) recibió en 1933 autorización para iniciar prospecciones en una zona al este de Arabia Saudí. Al poco tiempo se localizaron importantes bolsas de petróleo, lo que hizo que otras compañías acudieran a la zona en busca de este hidrocarburo¹.

¹ Igualda Tolosa, Carlos. La relación de Estados Unidos y Arabia Saudí. Evolución y motivos de su desgaste. *Documento de opinión ieee*. Noviembre de 2013, pp. 1-14. pp. 3-6.



EE.UU., Irán y Arabia Saudí

El rey Abdelaziz bin Saúd, fundador del estado saudí, advirtió la posibilidad de obtener pingües beneficios de la extracción del crudo. Para dicha tarea, comenzó un proceso de adquisición de conocimientos técnicos encaminados a acometer en un futuro operaciones de manera autónoma.

En 1945, el presidente Roosevelt -poco antes de morir- y el rey Abdelaziz firmaron un tratado en virtud del cual la buena relación política y económica entre ambos países se convirtió en oficial. La amenaza de Moscú apresuró la formalización del contrato, pues desde Estados Unidos se percibía con alarma que Stalin lograra sumar las reservas de petróleo de Oriente Medio a las que ya poseía en el Cáucaso².

Al rey Abdelaziz le sucedió uno de sus hijos: Saúd. Su reinado se caracterizó por una pésima gestión económica, que condujo a su país a un severo endeudamiento, a pesar de los cuantiosos ingresos derivados de la venta de petróleo. El príncipe Faisal -también hijo de Abdelaziz- inició una lucha para hacerse con el poder. Finalmente, en 1964 se produjo la abdicación de Saúd y el acceso al trono de Faisal.

Faisal reinó hasta 1975. Su empeño por modernizar el país encontró una fuerte oposición por parte de las facciones más integristas del sunismo, especialmente por los seguidores del wahabismo. El rey trató de compensar ese malestar subvencionando las escuelas wahabitas con elevadas dotaciones presupuestarias, con las cuales revitalizó la difusión de sus creencias en otros países árabes de la zona, especialmente en Pakistán.

De este modo, las relaciones entre Estados Unidos y Arabia Saudí se mantuvieron estables hasta la guerra de Yom Kipur en 1973.

Los países árabes, liderados por Siria y Egipto, atacaron a Israel para tratar de recuperar los territorios del Sinaí y los Altos del Golán. Tanto Estados Unidos como el resto de las potencias occidentales apoyaron a Israel, posicionándose en contra de los países árabes.

² Rubio Plo, Antonio R. Sesenta y cinco años de la Alianza Estados Unidos-Arabia Saudí: unidos por la necesidad y el statu quo. *Boletín de Información*. Nº 316, 2010. pp. 21-29. p. 22.



EE.UU., Irán y Arabia Saudí

La Organización de Países Exportadores de Petróleo (OPEP) -en la que las naciones árabes tenían un papel determinante- impuso un embargo de petróleo a los países occidentales, lo que desencadenó en una aguda crisis económica³.

Los acuerdos de Camp David -firmados en 1978- permitieron restablecer las relaciones de Estados Unidos con Arabia Saudí, que pasó a convertirse en el gran socio americano en la zona⁴. La alianza se enfocó específicamente a afrontar dos acontecimientos que amenazaban a finales de los años 70 con cambiar el equilibrio de fuerzas en aquellos territorios: la revolución de 1979 en Irán y la ocupación rusa de Afganistán⁵.

El sha Mohammad Reza Pahleví había reinado en Persia desde 1941. Durante toda su regencia, Irán mantuvo estrechas relaciones con Estados Unidos. En 1979 se produjo una revolución islámica en Irán, que derrocó al sha y promovió un vertiginoso avance de la influencia chií. En noviembre de 1979 estalla la crisis de los rehenes: militantes revolucionarios iraníes invaden la embajada de Estados Unidos en Irán y secuestran a funcionarios. Las relaciones entre ambos países pasan por sus peores momentos.

El triunfo de la revolución islámica en Irán instauró un nuevo orden en Oriente Medio -sustancialmente análogo al actual- y a partir del cual pueden explicarse algunas de las tensiones que vive la región hoy. En términos generales, podríamos sintetizarlo como sigue: Irán trata de ampliar su influencia a través del avance de la comunidad chií, en oposición a los intereses de Arabia Saudí, que pugna por liderar los países árabes en Oriente Medio expandiendo la doctrina suní.

Por otra parte, en el año 1990 estalla la guerra del Golfo Pérsico. Saddam Husein -a la sazón presidente de Irak- decide invadir Kuwait, país aliado de Arabia Saudí.

³ Lorca Alcalá, José María. *El impacto económico de la crisis del petróleo en los últimos años del franquismo (1973 a 1975)*, Dirigida por Dña. María Gómez Soledad de las Heras. Tesis doctoral inédita. Universidad Nacional de Educación a Distancia, Facultad de Geografía e Historia, 2015. pp. 64-72.

⁴ "Camp David Accords, September 17, 1978". Israel Ministry of Foreign Affairs. Available at: <http://www.mfa.gov.il/mfa/foreignpolicy/peace/guide/pages/camp%20david%20accords.aspx> [Accessed 2 jul. 2017].

⁵ Fuentes Fernández, Carolina. *Estados Unidos, Irán y el impacto del dilema de seguridad en Oriente Medio y Próximo*. Dirigida por D. David García Cantalapiedra. Tesis doctoral inédita. Universidad Complutense, Facultad de Ciencias Políticas y Sociología, 2015. p. 91.



EE.UU., Irán y Arabia Saudí

El saudí Bin Laden -que había regresado a su país tras la victoria en Afganistán junto a los grupos armados talibanes contra los soviéticos- ofreció ayuda a Kuwait. No obstante, ni el gobierno de Arabia Saudí ni Estados Unidos contaron con él. Estados Unidos lideró una coalición de 34 países para intervenir en la liberación de Kuwait. Las Naciones Unidas impusieron sanciones económicas a Irak. En enero de 1991 empezaron las operaciones de los aliados para liberar Kuwait y en pocos meses vencieron al ejército iraquí, que finalmente se retiró⁶.

El rechazo al ofrecimiento de Bin Laden para intervenir en la guerra contra Irak fue interpretado por sus seguidores como una intromisión de los países occidentales en un conflicto árabe, además de como un desprecio hacia su principal jerarca. Acusaron a los americanos de invadir la tierra sagrada de las dos mezquitas y al gobierno de Arabia Saudí de apóstata del islam. Esta es la base de lo que más adelante justificaría la lucha de Al Qaeda contra el enemigo que venía a invadirles desde Occidente.

En 1992, Bin Laden abandonó definitivamente Arabia Saudí, perdió la nacionalidad y se estableció en Afganistán, desde donde colaboró enérgicamente en el robustecimiento del terrorismo yihadista contra el mundo occidental, convirtiéndose en su líder carismático⁷.

En septiembre de 2001, Al Qaeda cumplió sus amenazas y atacó el Pentágono en Washington y las Torres Gemelas en Nueva York, genuinos símbolos de Occidente. Era la declaración de guerra del terrorismo islámico. Una guerra sin fronteras y sin cuartel, que se ha venido desarrollando desde entonces en los cinco continentes y que se ha servido de todos los medios disponibles para sembrar el terror. Estados Unidos adujo dichos ataques para invadir Afganistán, en una lucha implacable contra Al Qaeda y el gobierno talibán⁸.

Quince de los diecinueve terroristas que intervinieron en el atentado de las Torres Gemelas eran saudíes. Probablemente Al Qaeda aprovechó las buenas relaciones entre Arabia Saudí y

⁶ *Ibíd.*, pp. 119 y 120.

⁷ Igualda Tolosa, Carlos. La relación de Estados Unidos y Arabia Saudí. Evolución y motivos de su desgaste. *Documento de opinión ieee*. noviembre de 2013, pp. 1-14. pp. 7 y 8.

⁸ Castro Méndez, Evelyn Norma. Después del 11-S. Al-Qaeda vista por el análisis del discurso. *Revista Mexicana de Ciencias Políticas y Sociales*. N° 210, 2010. pp. 59-78. p. 60.



EE.UU., Irán y Arabia Saudí

Estados Unidos para introducir con mayor facilidad en Norteamérica un comando terrorista, mayoritariamente integrado por población saudí. Sea como fuere, el hecho de que la mayoría de los terroristas fueran de nacionalidad saudí arrojó una sombra de duda sobre la lealtad de Arabia Saudí hacia sus aliados occidentales. En todo caso, tampoco se profundizó mucho más en dicha conexión, pues el papel de Arabia Saudí en Oriente Medio era entonces irremplazable⁹.

No obstante, los servicios de inteligencia norteamericanos y los de sus aliados han venido investigando el posible vínculo de Arabia Saudí con los atentados de 2001. Estados Unidos nombró una Comisión Especial en el Congreso, presidida por el republicano Thomas H. Kean, para tratar de esclarecer las circunstancias que rodearon aquellos sucesos, con especial atención a la hipotética intervención del gobierno de Riad en los mismos. La comisión finalizó su trabajo en 2002, haciendo públicas las conclusiones de sus investigaciones en el informe “The 9/11 Commission Report”¹⁰. Sin embargo, el capítulo relativo a la supuesta intervención saudí todavía no se ha hecho público. En 2016 se puso en marcha un importante movimiento en la sociedad norteamericana, apoyado por buena parte de la prensa, que reclamó del Congreso una ley que permitiera a las familias de las víctimas de los atentados demandar al gobierno saudí. El asunto no ha prosperado de momento y el gobierno mantiene en secreto algunas de las conclusiones de la comisión. En abril de 2016, el portavoz de la Casa Blanca, Josh Earnest, durante una rueda de prensa, defendió la necesidad de *“proteger los datos secretos esenciales para la seguridad nacional”*¹¹.

Volviendo al momento histórico posterior a los atentados, lo ocurrido suscitó enormes dudas sobre las condiciones reales de la seguridad de los países occidentales y de sus ciudadanos. Estados Unidos y sus aliados apostaron por reforzar el papel de Arabia Saudí en Oriente Medio, lo cual desató una profusa operación de venta de armas a este país durante aquellos años.

⁹ Igualda Tolosa, Carlos. La relación de Estados Unidos y Arabia Saudí. Evolución y motivos de su desgaste. *Documento de opinión ieee*. noviembre de 2013, pp. 1-14. pp. 8 y 9.

¹⁰ “The 9/11 Commission Report”. Chair: Thomas H. Kean. Available at: <https://www.gpo.gov/fdsys/pkg/GPO-911REPORT/content-detail.html> [Accessed 27 jun. 2017].

¹¹ Arabia Saudí, ¿posible cómplice en el 11S? (30 de septiembre de 2016). Sputnik Mundo. Available at: https://mundo.sputniknews.com/america_del_norte/201604131058647973-arabia-saudi-vinculos-11-septiembre/ [Accessed 1 jul. 2017].



EE.UU., Irán y Arabia Saudí

Otro asunto del máximo interés que pondría en jaque el equilibrio de toda la región fue el programa nuclear de Irán.

Es preciso recordar que el programa nuclear iraní nació en plena Guerra Fría, cuando en 1957 el gobierno norteamericano -presidido por Eisenhower- y el sha Reza Pahleví firmaron un acuerdo de colaboración para el desarrollo de la energía nuclear con fines pacíficos, en los campos de la medicina, la industria y la agricultura¹². El sha defendía la necesidad de contar con centrales nucleares en su país para producir energía eléctrica, argumentando que el petróleo algún día se agotaría.

Tras la caída del sha en 1979, el nuevo gobierno revolucionario de Irán reclamó a Francia y a Estados Unidos el suministro de uranio enriquecido otrora acordado -y cuyo pago ya se había efectuado en tiempos del sha-, pero ambos países se negaron a entregárselo. Alemania, que había colaborado tecnológicamente en la construcción de dos centrales nucleares en territorio iraní, también se retiró del proyecto. La aviación iraquí bombardeó estas dos centrales en varios ataques acometidos entre 1984 y 1988, destruyéndolas parcialmente. En 1995 Rusia firmó un contrato para reconstruir una de las centrales dañadas. Más tarde, China también colaboró en la recuperación del programa nuclear iraní.

Desde 2008 se venían realizando negociaciones con Irán para controlar sus avances en el terreno nuclear. Las conversaciones se desarrollaron en dos planos: uno técnico, dirigido por la Agencia Internacional de la Energía Atómica (AIEA), cuyos inspectores visitaron regularmente Irán; y otro político, en el que el interlocutor era el denominado Grupo 5+1, integrado por los cinco países miembros permanentes del Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas, más Alemania¹³.

Las conversaciones pasaron por momentos de gran dificultad. Se detectó que el programa nuclear iraní estaba en un nivel de avance muy superior al reconocido por las autoridades del país y que había indicios de que estaba orientado a usos militares y no pacíficos. Las inspecciones no avanzaban al ritmo deseado. Las visitas a las plantas no pudieron realizarse

¹² Carpintero Santamaría, Natividad. Irán como pivote geopolítico. *Ministerio de Defensa, Instituto Español de Estudios Estratégicos*. junio de 2010. pp. 31 y 32.

¹³ Sainz de la Peña, José Antonio. Las negociaciones con Irán sobre la cuestión nuclear. *UNISCI Discussion Papers*. Nº 29, 2012, pp. 217-226. pp. 218-222.



EE.UU., Irán y Arabia Saudí

en algunos casos, ni se pudo entrevistar a los científicos que trabajaban en el proyecto. Los informes técnicos emitidos por la AIEA fueron desautorizados por las autoridades de la República Islámica, tachándolos de falsos.

Las reuniones de Ginebra en 2010 y en Estambul en 2011 fueron un fracaso. La negociación quedó suspendida durante quince meses. Se reanudó en abril de 2012.

Ante la falta de progresos en las conversaciones y habiéndose constatado que el programa nuclear seguía su avance, se fueron adoptando medidas sancionadoras contra Irán.

En mitad de este proceso -en 2011- Israel denunció que Irán estaba a punto de conseguir armas nucleares y advirtió a la comunidad internacional que intervendría militarmente para impedirlo. En diciembre de ese mismo año, la AIEA informó de la falta de colaboración de Irán. Estados Unidos y los demás países aliados anunciaron una nueva batería de sanciones contra Irán, que afectaban fundamentalmente a la industria petroquímica. Además, bloqueaban el acceso del país a los sistemas financieros internacionales, lo cual estrangulaba cualquier oportunidad de desarrollo de su economía. Poco después, el presidente Obama aprobó sanciones contra las instituciones financieras que prestaran servicios a Irán, impidiendo que pudieran operar en Estados Unidos.

Por su parte, la Unión Europea vedó la venta de tecnología y maquinaria a Irán. También prohibió comprar crudo y productos petroquímicos a este país, lo que supuso un duro golpe a su industria¹⁴. Al mismo tiempo, Estados Unidos bloqueó cualquier propiedad iraní en su territorio, llegando a embargar el petróleo procedente de Irán, con el apoyo de Naciones Unidas.

El bloqueo se mantendría hasta que las negociaciones se reanudara en unas condiciones satisfactorias. Concretamente, los requisitos eran los siguientes: el desmantelamiento de algunas de las instalaciones nucleares iraníes; la interrupción del enriquecimiento de uranio al 20% y el impedimento de sacar del país el uranio existente con un porcentaje superior.

¹⁴ Irán es la cuarta reserva mundial de petróleo según el estudio anual confeccionado por BP Statistical Review. Véase el informe de 2016: BP Statistical Review of World Energy. June 2016. p. 6 Available at: <https://www.bp.com/content/dam/bp/pdf/energy-economics/statistical-review-2016/bp-statistical-review-of-world-energy-2016-full-report.pdf> [Accessed 30 jun. 2017].



Finalmente, en julio de 2015, el llamado Grupo 5+1 -compuesto por Estados Unidos, Rusia, China, el Reino Unido y Francia, más Alemania- alcanzó un acuerdo con Irán, en cuya virtud este país limitaría su capacidad nuclear, desmontando algunas de sus instalaciones y comprometiéndose a no producir uranio altamente enriquecido en los siguientes 15 años. Para garantizar el cumplimiento de dicho compromiso, Irán debía deshacerse del 98% del material nuclear a su disposición y, lo más importante, debía aceptar un sistema de control intrusivo, a cargo del Organismo Internacional de la Energía Atómica, que se encargaría de supervisar la operación¹⁵. A cambio, se levantaba el bloqueo, con la advertencia inamovible de que se volvería a implantar en caso de incumplimiento por parte de Irán¹⁶.

La política exterior de Barack Obama en Oriente Medio

El presidente Obama, desde el primer momento de su mandato, se propuso entre otros objetivos mejorar la imagen de su país ante la comunidad árabe internacional. En junio de 2009 dio una conferencia en la Universidad de El Cairo¹⁷, ante un auditorio que le acogió con un entusiasmo inusitado. Para empezar, se presentó con su nombre completo -Barack Hussein Obama-, enfatizando el hecho de ser el primer presidente norteamericano con vínculos familiares directos con el islam¹⁸. También sus declaraciones previas, en las que había manifestado su férrea voluntad de corregir el rumbo en las relaciones de Estados Unidos con el mundo árabe, le confirió una cierta reputación de ser un presidente con expectativas de hallar cauces de concordia¹⁹. En el curso de su alocución, declaró su intención de iniciar una relación inédita con la comunidad musulmana; también prometió cerrar la prisión de Guantánamo, ocuparse personalmente de promover la paz entre judíos y palestinos y retirar las tropas de Irak. Asimismo, se comprometió a invertir miles de millones de dólares en Afganistán y

¹⁵ Véase la Resolución 2231 del Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas. [online] Available at: <http://www.un.org/es/comun/docs/?symbol=S/2015/544> [Accessed 29 jun. 2017].

¹⁶ Masegosa, José Luis. Irán y el Acuerdo nuclear de 2015. Una explicación desde el realismo neoclásico. *RESI: Revista de Estudios en Seguridad Internacional*. Vol. 2, Nº 2, 2016. p. 32.

¹⁷ Obama, Barack. Discurso pronunciado por el Presidente Barack Obama. "Un nuevo Comienzo". El Cairo, 4 de junio de 2009. Texto íntegro publicado por The Huffington Post. Available at: http://www.huffingtonpost.com/2009/06/04/obama-speech-in-cairo-vid_n_211215.html [Accessed 21 jun. 2017].

¹⁸ "Part of this conviction is rooted in my own experience. I am a Christian, but my father came from a Kenyan family that includes generations of Muslims. As a boy, I spent several years in Indonesia and heard the call of the azaan at the break of dawn and the fall of dusk". *Ibid.*

¹⁹ Lewis, Peter. La doctrina Obama: un análisis del discurso de El Cairo. *Revista del Instituto de Estudios Internacionales de la Universidad de Chile*. Nº 163, 2009. pp. 129-133. p. 131.



EE.UU., Irán y Arabia Saudí

Pakistán, lograr un acuerdo sobre el uso de la energía nuclear con Irán, mejorar la colaboración en asuntos científicos y de educación; y fomentar los negocios con los países del mundo árabe, con especial atención al progreso en materia de derechos de las mujeres en dichos países.

Terminó su discurso afirmando: *“es más fácil empezar las guerras que terminarlas, más sencillo ofender a los otros que tratar de entenderlos y más fácil encontrar las diferencias que los valores que se comparten; pero encontraremos juntos el camino adecuado, aunque no sea el más sencillo. Tenemos el poder de construir el mundo que queremos, pero solo si estamos dispuestos a emplear el coraje necesario para iniciar un nuevo camino”*²⁰. Esta disertación -compendio de las intenciones del nuevo presidente en lo relativo a las relaciones norteamericanas con los países árabes- cosechó el aplauso mayoritario de la comunidad internacional.

Tan solo un año después de la conferencia de Obama en El Cairo, se produjo un hecho decisivo en la posterior evolución de los acontecimientos en una parte significativa del mundo islámico: la llamada Primavera Árabe. Como es sabido, en diciembre de 2010 se desencadenó una revuelta popular en Túnez, en el curso de la cual se reclamaron con denuedo avances democráticos y sociales. Unas semanas después, el presidente tunecino Ben Ali -que llevaba gobernando el país desde 1987- se vio forzado a dimitir. El ejemplo cundió en otras naciones árabes y los manifestantes salieron a la calle en masa para mostrar su descontento contra Hosni Mubarak en Egipto, Muamar el Gadafi en Libia, Bashar Al-Ásad en Siria y otros gobiernos dictatoriales en Argelia, Jordania y Bahréin, entre otros. En muchos casos, los gobiernos fueron derrocados, aunque no siempre las demandas sociales dieron su fruto, a tenor de la situación actual en naciones como Egipto, Libia, o Siria.

La teórica “línea roja” trazada por Obama en 2012 al régimen sirio -y que el presidente Ásad ignoró sin acarrear consecuencia alguna- debilitó la imagen de Estados Unidos. Tras la ausencia de respuesta norteamericana ante el ostensible incumplimiento por parte de Siria de su compromiso de no utilizar armas químicas contra la población insubordinada de su país²¹, se creó de inmediato un vacío de poder en la zona, que fue inmediatamente conquistado por otras

²⁰ Obama, Barack. Discurso pronunciado por el Presidente Barack Obama. “Un nuevo Comienzo”. El Cairo, 4 de junio de 2009. Texto íntegro publicado por The Huffington Post. Available at: http://www.huffingtonpost.com/2009/06/04/obama-speech-in-cairo-vid_n_211215.html [Accessed 21 jun. 2017].

²¹ García Encina, Carlota. Obama, Siria y la delgada línea roja. *Real Instituto Elcano*. Mayo de 2013.



EE.UU., Irán y Arabia Saudí

fuerzas: por un lado, Rusia ofreció su sólido apoyo al gobierno de Bashar Al-Ásad; por su parte, el Estado Islámico atisbó una vía libre en Siria, movido por el interés de expandir su territorio desde Irak.

Desde entonces, el avance del Estado Islámico en la región ha eclipsado parcialmente el papel de Al Qaeda entre los grupos terroristas de corte islamista. En los últimos tiempos, la bandera del ISIS ha sido enarbolada en buena parte de los atentados más cruentos: Estambul, París o San Bernardino (California), entre otros.

Al auge del Estado Islámico y al incumplimiento de Estados Unidos de sus advertencias respecto a la utilización de armas químicas en Siria, se sumaron las ásperas críticas de los aliados tradicionales de Estados Unidos -Israel y Arabia Saudí principalmente- quienes señalaron el antes mencionado acuerdo nuclear con Irán como una de las principales causas de inestabilidad en el ya de por sí frágil escenario de Oriente Medio²². Si bien fue concebido para evitar la consecución a medio plazo de armamento nuclear por parte del gobierno de Teherán y evitar así una guerra que algunos expertos consideraban factible²³, el acuerdo suscita -aún hoy- reticencias entre un sector nada desdeñable de la opinión pública norteamericana. En esta línea de desacuerdo con el pacto se expresó desde el principio el Partido Republicano, que lo tachó de “error histórico”, en la convicción de que no brindaba garantías reales de que Irán abandonaría sus planes nucleares para construir armas, pues ni siquiera se obligaba a suspender el apoyo a grupos extremistas como Hamás. De hecho, los republicanos intentaron bloquear el acuerdo en el Senado, pero tal tentativa fracasó, pues consiguieron tan solo 58 de los 60 votos necesarios²⁴.

De acuerdo con las encuestas confeccionadas en 2015 por “Pew Research Center”, la opinión pública mundial tenía una imagen mayoritariamente favorable de la política exterior de Obama durante la etapa final de su segundo mandato: más de la mitad de la población en 29 naciones

²² Hubbard, Ben. Arab World Split Over Iran Nuclear Deal. (4 de julio de 2015). New York Times. Available at: <https://www.nytimes.com/2015/07/15/world/middleeast/iran-nuclear-deal-provokes-sharp-reactions-across-the-arab-world.html> [Accessed 3 jul. 2017].

²³ Parsi, Trita. The Iran Deal Worked. (11 de julio de 2017). *Foreign Affairs*. Available at: <https://www.foreignaffairs.com/articles/iran/2016-07-11/iran-deal-worked> [Accessed 1 jul. 2017].

²⁴ Siddiqui, Sabrina. Republican-led attempt to block Iran deal fails in Senate. (10 de septiembre de 2015). The Guardian. Available at: <https://www.theguardian.com/us-news/2015/sep/10/iran-nuclear-deal-senate-day-of-decision> [Accessed 9 jul. 2017].



EE.UU., Irán y Arabia Saudí

-entre una muestra de 40 países encuestados- declaró su apoyo. Sin embargo, la impresión dominante entre los habitantes de Oriente Medio no fue tan positiva. Ocho de cada diez jordanos y palestinos se mostró contrario a dichas políticas; la mayor parte de la población turca expresó asimismo su desacuerdo con Obama; en Israel el apoyo era de un 49%, frente al 71% de que gozaba tan solo un año antes. Los datos obtenidos en los demás países de Oriente Medio no eran mejores. La opinión generalizada entre la población de esta región reveló en las encuestas una preocupación creciente acerca de los siguientes temas: los ataques con drones ininterrumpidos durante siete años, la situación de caos en Irak, la creación del Estado Islámico, la violencia persistente y generalizada en Afganistán, el colapso en Siria, la falta de progreso en el conflicto entre Israel y Palestina, así como el fallido cierre de la prisión de Guantánamo²⁵.

La política exterior de Donald Trump en Oriente Medio

La llegada de Trump a la Casa Blanca el 20 de enero de 2017 marcó una nueva etapa en las relaciones internacionales de Estados Unidos. Uno de los ejes de la campaña presidencial de Trump fue el anuncio de un cambio sustancial en las relaciones entre Estados Unidos con el resto de países del mundo. El lema no dejaba lugar a dudas: “America first”. Tan pronto como fue elegido presidente, la web de la Casa Blanca publicó los principios básicos de la nueva política: los intereses económicos norteamericanos y la seguridad nacional tendrían prioridad absoluta sobre cualquier otra consideración en la nueva Administración²⁶. Así pues, uno de sus objetivos explícitamente declarados sería la derrota del ISIS y de los demás grupos terroristas de carácter yihadista. Para librar tal batalla, Trump ordenó dos preceptos: la puesta en marcha de operaciones militares y la supresión de las fuentes de financiación de los terroristas, para lo cual se propuso potenciar el intercambio de información entre los servicios de inteligencia de los países aliados, así como el uso de medios cibernéticos para desactivar la propaganda y los sistemas de reclutamiento de tipo fundamentalista.

²⁵ America’s global image. Pew Research Center. Available at: <http://www.pewglobal.org/2015/06/23/1-americas-global-image/> [Accessed 16 jun. 2017].

²⁶ White House. America First Foreign Policy. Available at: <https://www.whitehouse.gov/america-first-foreign-policy> [Accessed 20 jun. 2017].



EE.UU., Irán y Arabia Saudí

Donald Trump ha manifestado su firme decisión de restablecer las relaciones de Estados Unidos con sus aliados históricos en Oriente Medio: Israel y los estados suníes árabes del Golfo Pérsico, todos ellos inquietos por la política de Obama en relación a Irán. Trump está tratando de construir alianzas entre los líderes árabes, para luchar conjuntamente contra el terrorismo islámico, redefinir el papel de Irán en la zona y relanzar las negociaciones de Israel con los palestinos. Para la recuperación de la confianza de sus socios habituales en la zona, ha matizado que bajo su lema “America First”, también caben los intereses de sus aliados²⁷.

El presidente norteamericano ha propuesto que la alianza regional entre los países árabes se haga en torno a una suerte de potencia coligada, que actúe como medio disuasorio frente a Irán. Esta consistiría en la construcción de una infraestructura integrada de defensa contra la amenaza creciente de los sistemas de misiles balísticos iraníes. Esta coalición prefiguraría un frente de defensa diplomático, económico y militar contra Irán, en respuesta -según Trump- a su agresiva intervención en Siria, así como a su suministro de armas a Hamas, Hezbolá y a los rebeldes hutíes en Yemen. La nueva alianza no sería sustitutiva de las relaciones bilaterales de cada país árabe con Estados Unidos, sino complementaria. El propósito último de Trump con estas políticas sería reforzar el liderazgo de sus socios en la región, tratar de introducir en lo posible cierta estabilidad en los lugares de conflicto bélico, garantizar el acceso a las fuentes de energía y contener el avance soviético²⁸.

En mayo de 2017, Trump realizó su primera gira internacional, en la que definió sus prioridades y su estrategia. El viaje empezó en Oriente Medio: primero Arabia Saudí y después Israel; a continuación, el Vaticano y finalmente Europa, donde acudió a la nueva sede de la OTAN en Bruselas²⁹.

²⁷ Phillips, James. “President Trump’s Middle East Trip: An Opportunity to Reset Relations”. *The Heritage Foundation*. Available at: <http://www.heritage.org/middle-east/report/president-trumps-middle-east-trip-opportunity-reset-relations> [Accessed 28 jun. 2017].

²⁸ Walt, Stephen M. Making the Middle East worse, Trump style. *Foreign Policy*. Available at: <http://foreignpolicy.com/2017/06/09/making-the-middle-east-worse-trump-style-saudi-arabia-qatar-iran-israel/> [Accessed 30 jun. 2017].

²⁹ Abellán, Lucía. Trump: “23 de los 28 Estados de la OTAN no gastan lo que deben. Es injusto para el contribuyente de EE UU”. (26 de mayo de 2017) EL PAÍS. Available at: https://internacional.elpais.com/internacional/2017/05/24/actualidad/1495658076_808848.html [Accessed 5 jul. 2017].



EE.UU., Irán y Arabia Saudí

El viaje de Trump a Arabia Saudí fue la demostración palpable del cambio de la política norteamericana en Oriente Medio. Desde el primer momento se respiró un ambiente diferente a todo lo anteriormente vivido con el presidente Obama. El rey Salman bin Abdulaziz al Saúd -el mismo que dejó plantado a Obama en la reunión de Camp David de mayo de 2015 y que no fue a recibirle al aeropuerto de Riad en abril de 2016³⁰- acudió hasta la pista de aterrizaje para dar la bienvenida al presidente Trump, a su esposa Melania y a otros miembros de su familia y séquito. Tras una acogida sumamente cordial, Trump fue condecorado con la medalla de Abdulaziz Al Saúd, la máxima distinción civil del país³¹.

En su discurso, al día siguiente, Trump trató de restablecer una buena relación con el mundo islámico. En este sentido, el presidente norteamericano se afanó por suavizar algunas de las declaraciones más espinosas proclamadas durante su campaña electoral, como por ejemplo cuando aseveró que *"el islam nos odia"*, en marzo de 2016³². En una alusión directa a los líderes suníes presentes en el acto, les conminó a apartar a los radicales de sus filas. Este alegato fue recibido con buena disposición por los presentes -entre ellos, el presidente egipcio, Abdel-Fattah al-Sisi- quien manifestó que Trump era la persona capaz de liderar un movimiento contra el terrorismo internacional³³.

El presidente de Estados Unidos firmó un acuerdo de venta de armas a Arabia Saudí, por un valor de 110.000 millones de dólares. También participó en la inauguración de un centro en Riad para combatir las ideologías extremistas y otro para controlar la financiación del terrorismo mundial³⁴.

³⁰ Barbeta, Jordi. Trump busca la amistad árabe. (21 de mayo de 2017). La Vanguardia. Available at: <http://www.lavanguardia.com/internacional/20170521/422766291873/trump-alianza-eeuu-arabia-saudi.html> [Accessed 7 jul. 2017].

³¹ Tosas, Gina. El primer viaje de Trump pone en valor el encanto de Obama. (27 de mayo de 2017). La Vanguardia. Available at: <http://www.lavanguardia.com/internacional/20170527/422964800555/viaje-trump-encanto-obama.html> [Accessed 5 jul. 2017].

³² Mir, Ricardo. Trump mantiene que "el islam nos odia". (11 de marzo de 2016). El Periódico. Available at: <http://www.elperiodico.com/es/noticias/internacional/trump-mantiene-islam-nos-odia-4967230> [Accessed 13 jul. 2017].

³³ What did Donald Trump achieve in the Middle East. (25 de mayo de 2017). The Economist. Available at: <https://www.economist.com/news/middle-east-and-africa/21722632-not-much-saudi-and-israeli-governments-are-delighted-what-did-donald> [Accessed 3 jul. 2017].

³⁴ Carrión, Francisco. Trump llega a Arabia Saudí, punto de partida de su primera gira internacional. (20 de mayo de 2017). El Mundo. Available at: <http://www.elmundo.es/internacional/2017/05/20/591ee1b3468aeb788b464c.html> [Accessed 13 jul. 2017].



EE.UU., Irán y Arabia Saudí

La hospitalidad de sus anfitriones saudíes contrasta con la tensión generada en relación con Irán. El presidente Trump acusó a dicho país de ser el causante de la mayor parte de los problemas en la zona: *"del Líbano a Irak o Yemen, Irán financia, arma y entrena a terroristas, milicias y otros grupos extremistas que provocan destrucción y caos en toda la región. Durante décadas, Irán ha alimentado las llamas del conflicto sectario y el terror. Es un Gobierno que habla abiertamente de asesinatos en masa, que promete destruir Israel y la muerte de América y amenaza con la ruina a muchos de los líderes y naciones presentes en esta sala"*³⁵. A raíz de estas declaraciones, algunos analistas internacionales recordaron que la mayor parte de los yihadistas eran suníes y no chiíes, y que precisamente en esos días los iraníes acababan de elegir a Hassan Rouhani como presidente de Irán, persona de ideas relativamente moderadas³⁶.

En la segunda escala de su viaje internacional, Trump visitó Israel y Palestina, donde fue recibido por el presidente Benjamín Netanyahu, quien dedicó a su invitado unas palabras elogiosas por sentar las bases de la nueva posición de Estados Unidos contra Irán. Una muestra de la inmejorable acogida de las autoridades de Israel fue el hecho de que Trump fuera el primer presidente norteamericano en activo invitado a visitar el Santo Sepulcro y el Muro de las Lamentaciones, lugares sagrados del cristianismo y el judaísmo respectivamente³⁷.

Trump, después de entrevistarse con Mahmud Abás, declaró que creía que *"los palestinos estaban preparados para lograr la paz"*³⁸. Calificó a Hamás como un grupo terrorista, que no podría participar en las futuras conversaciones de paz, como tampoco Irán ni el grupo Hezbolá. Durante la estancia de Trump se sucedieron numerosas manifestaciones de palestinos, pidiendo solidaridad con los presos de su pueblo, mientras permanecían en huelga de hambre

³⁵ Declaraciones de Trump, el 6 de junio de 2017. Recogido en: Carrión, Francisco. Donald Trump abre fuego contra Qatar cuando se busca una mediación al conflicto. (6 de junio de 2017). El Mundo. Available at: <http://www.elmundo.es/internacional/2017/06/06/5936beeee2704e595a8b4659.html> [Accessed 10 jul. 2017].

³⁶ Los retos de Hassan Rohani, el reformista moderado que acaba de ser reelecto presidente de Irán. (20 de mayo de 2017). BBC. Available at: <http://www.bbc.com/mundo/noticias-internacional-39985594> [Accessed 6 jul. 2017].

³⁷ Tosas, Gina. El primer viaje de Trump pone en valor el encanto de Obama. (27 de mayo de 2017). La Vanguardia. Available at: <http://www.lavanguardia.com/internacional/20170527/422964800555/viaje-trump-encanto-obama.html> [Accessed 8 jul. 2017].

³⁸ Sanz, Juan Carlos. Trump se compromete con la paz en Oriente Próximo sin presentar una hoja de ruta. (23 de mayo de 2017). EL PAÍS. Available at: https://internacional.elpais.com/internacional/2017/05/22/actualidad/1495483805_070887.html [Accessed 10 jul. 2017].



EE.UU., Irán y Arabia Saudí

en su cautiverio en cárceles israelíes. Según la cadena de televisión Al Jazeera -radicada en Qatar- el viaje careció de interés práctico, ya que solo sirvió para hacer una declaración de intenciones, pero sin aportar detalles de cómo lograr los objetivos³⁹.

Según la cadena norteamericana de televisión Fox News, la visita de Trump a Oriente Medio representó un cambio esencial en relación a la política de su predecesor. Después de ocho años de presidencia de Obama -durante la cual se favoreció el protagonismo de Irán a costa de los tradicionales aliados suníes de Estados Unidos- estos recibieron el mensaje de Trump con alivio. Frente al fulgor retórico del discurso de Obama en la Universidad de El Cairo en junio de 2009, la facción suní valoró positivamente la contundencia y el pragmatismo del presidente Trump, al que atribuyeron lo que en árabe se conoce como *wasta*, que podría traducirse como “decisión”, “tirón”⁴⁰.

Habrá que esperar para poder evaluar en qué se traduce este cambio drástico en la actitud de Estados Unidos hacia el complejo universo de Oriente Medio. Lo cierto es que Trump lleva en la presidencia de su país apenas unos meses, motivo por el cual carecemos de herramientas suficientes de análisis para aventurar ninguna clase de juicio valorativo.

La crisis de Qatar

El 5 de junio de 2017, Arabia Saudí, Emiratos Árabes Unidos, Bahréin y Egipto anunciaron la ruptura inminente de sus relaciones diplomáticas e institucionales con Qatar. Los cuatro países fijaron un plazo de catorce días a los ciudadanos cataríes para abandonar sus respectivos territorios. Los diplomáticos fueron obligados a romper toda relación con Qatar en 48 horas⁴¹. Posteriormente, se sumaron a dicha iniciativa Yemen, Maldivas y el gobierno instaurado en la parte oriental de Libia. La promoción del terrorismo ligado al islam político y la confraternización

³⁹ Donald Trump ends Middle East tour. (23 de mayo de 2017). Al Jazeera. Available at: <http://www.aljazeera.com/news/2017/05/donald-trump-ends-middle-east-tour-170523153520605.html> [Accessed 2 jul. 2017].

⁴⁰ Ahmed, Qanta. Trump in the Middle East. Why he's already winning more than Obama did. (22 de mayo de 2017). Fox News. Available at: <http://www.foxnews.com/opinion/2017/05/22/trump-in-middle-east-why-hes-already-winning-more-than-obama-did.html> [Accessed 2 jul. 2017].

⁴¹ Bonet, Ethel. Catar, proscrita por sus socios por “apoyar el terrorismo”. (6 de junio de 2017). LA RAZÓN. Available at: <http://www.larazon.es/internacional/arabia-saudi-y-egipto-cortan-relaciones-con-catar-CG15313144> [Accessed 30 jun. 2017].



EE.UU., Irán y Arabia Saudí

con Irán fueron los pretextos aducidos para justificar la desconexión con Doha, para lo cual se dispusieron a cortar toda comunicación marítima, terrestre y aérea⁴². La acusación a Qatar de colaborar con los Hermanos Musulmanes ha sido otra de las razones alegadas por la confederación internacional, que exige el cierre de la base militar turca instalada en su territorio, así como la entrega de ciertas personas acogidas en su país, consideradas terroristas⁴³. Además, Qatar fue expulsada de la coalición internacional encabezada por Arabia Saudí que combate en Yemen⁴⁴.

No obstante, la operación orquestada desde Estados Unidos para debilitar a Qatar podría incluir otras razones, además de las ya citadas. Ha de tenerse en cuenta que en aguas de soberanía compartida entre Qatar e Irán se halla el yacimiento de gas natural South Pars-North Dome -el más grande del mundo- que sustenta ambiciosos proyectos de gasoductos hacia el Mediterráneo⁴⁵. Dicho recurso natural representa cerca del 90% de los ingresos públicos de un país -recordémoslo- que posee la renta per cápita más elevada del planeta (130.000 euros anuales)⁴⁶. Algunos expertos datan de 1995 el comienzo del enfrentamiento velado entre Arabia Saudí y Qatar a cuenta del gas natural, originado tras el derrocamiento del abuelo de Tamim bin Hamad Al Thani -actual emir catari- por el padre de este último⁴⁷. A partir de ese

⁴² Espinosa, Ángeles. Arabia Saudí, EAU, Bahréin y Egipto cortan sus relaciones con Qatar por "apoyar al terrorismo". (5 de junio de 2017). EL PAÍS. Available at: http://internacional.elpais.com/internacional/2017/06/05/actualidad/1496643605_827816.html [Accessed 29 jun. 2017].

⁴³ Smith, Hanna Lucinda, desde Estambul. Turkey rushes troops to Qatar as Gulf crisis grows. (26 de junio de 2017). The Times. Available at: <https://www.thetimes.co.uk/article/turkey-rushes-troops-to-qatar-as-gulf-crisis-grows-bljwrwx2> [Accessed 26 jun. 2017].

⁴⁴ Cuatro estados árabes cortan relaciones con Qatar por apoyar el "terrorismo" (5 de junio de 2017). La Vanguardia. Available at: <http://www.lavanguardia.com/internacional/20170605/423203735049/estados-cortan-relaciones-qatar-terrorismo.html> [Accessed 28 jun. 2017].

⁴⁵ Bustos, Rafael. Qatar: ¿hostigamiento o preparativos de la primera guerra de Trump? (7 de junio de 2017). EL PAÍS. Available at: http://elpais.com/elpais/2017/06/07/opinion/1496828863_592785.html [Accessed 29 jun. 2017].

⁴⁶ Sandri, Piergiorgio M. El largo brazo económico de Qatar. (11 de junio de 2017). La Vanguardia. Available at: <http://www.lavanguardia.com/economia/20170610/423307509524/el-largo-brazo-economico-de-qatar.html> [Accessed 30 jun. 2017].

⁴⁷ Los verdaderos motivos de Arabia Saudí para aislar a Qatar. (6 de junio de 2017). La Vanguardia. Available at: <http://www.lavanguardia.com/internacional/20170606/423225050496/verdaderos-motivos-arabia-saudi-aislar-qatar.html> [Accessed 29 jun. 2017].



EE.UU., Irán y Arabia Saudí

momento, la familia real de Qatar fue desprendiéndose gradualmente del influjo saudí en su política exterior, lo cual le ha granjeado la fama de “Estado díscolo” entre sus vecinos⁴⁸.

La consecuencia de mayor gravedad derivada del bloqueo está siendo un problema en la cadena de suministros de productos de primera necesidad. Qatar importa cerca del 90% de los alimentos que consume, de modo que el aislamiento está acarreando severas dificultades relacionadas con la escasez de provisiones. El aislamiento de Qatar ha producido también una inmediata caída en el precio del petróleo y un declive muy pronunciado en la bolsa catari. Además, la decisión de bloquear a Qatar traerá consigo graves dificultades para Qatar Airways, la segunda compañía aérea de mayor envergadura en la zona⁴⁹. Otro asunto de la máxima importancia es el futuro de las exportaciones de gas natural licuado. Qatar posee las terceras reservas mundiales de gas y su abastecimiento es de vital importancia para toda Europa y Asia⁵⁰. Por último, la capacidad de Qatar para cumplir los plazos estipulados en la construcción de las infraestructuras requeridas para el Mundial de 2022 ha sido otro de los escollos que han sembrado de dudas el futuro de este país⁵¹.

No puede obviarse el hecho de que este distanciamiento de Qatar se produce dos semanas después de la visita oficial de Donald Trump a Arabia Saudí. Como ya mencionamos en páginas anteriores, Trump reclamó un compromiso más firme por parte de los países del golfo contra el terrorismo islamista⁵². En dicho viaje, el presidente estadounidense señaló directamente a la República Islámica de Irán, a la que acusó de “financiar, rearmar y adiestrar a

⁴⁸ Editorial. Qatar, el hermano díscolo. (12 de junio de 2017). La Vanguardia. Available at: <http://www.lavanguardia.com/opinion/20170612/423339570826/qatar-hermano-disco.html> [Accessed 29 jun. 2017].

⁴⁹ Arabia Saudí y Baréin retiran el permiso de operaciones a Qatar Airways. (6 de junio de 2017). Agencia EFE. Available at: <https://www.efe.com/efe/espana/economia/arabia-saudi-y-barein-retiran-el-permiso-de-operaciones-a-qatar-airways/10003-3288256> [Accessed 3 jul. 2017].

⁵⁰ Irán es la cuarta reserva mundial de gas según el estudio anual confeccionado por BP Statistical Review. Véase el informe de 2016: BP Statistical Review of World Energy. June 2016. p. 20 Available at: <https://www.bp.com/content/dam/bp/pdf/energy-economics/statistical-review-2016/bp-statistical-review-of-world-energy-2016-full-report.pdf> [Accessed 30 jun. 2017].

⁵¹ Sánchez, Javier. El Mundial de fútbol de Qatar 2022, en peligro. (6 de junio de 2017). El Mundo. Available at: <http://www.elmundo.es/internacional/2017/06/06/59359b9e468aeb895b8b45df.html> [Accessed 6 jul. 2017].

⁵² Editorial. La sombra de Qatar planea en la yihad. (5 de junio de 2017). LA RAZÓN. Available at: <http://www.larazon.es/opinion/editorial/la-sombra-de-qatar-planea-en-la-yihad-IG15319540> [Accessed 28 jun. 2017].



EE.UU., Irán y Arabia Saudí

*terroristas, milicias y grupos extremistas que esparcen el caos por la región*⁵³. No fueron menos descarnadas sus declaraciones sobre Qatar del pasado 9 de junio: *“Qatar ha sido históricamente una fuente de financiación del terrorismo en un nivel muy alto. Tiene que acabar la financiación y la promoción de la ideología extremista que enseña a la gente a matar a otras personas y llena sus mentes de odio e intolerancia, y quiero llamar a todas las demás naciones a detener esto de inmediato*⁵⁴. Sorprendentemente, estas palabras de Trump fueron proferidas poco después de que su secretario de Estado, Rex Tillerson, hiciera un llamamiento público a los países árabes para que mitigaran sus represalias contra Doha⁵⁵. A este respecto, numerosos analistas coinciden en señalar una tentativa de Trump de unir a los árabes y a Israel contra Irán⁵⁶.

En efecto, Estados Unidos ha apoyado de forma categórica a Arabia Saudí, alineándose contra Qatar y su aliado Irán. Todo ello, a pesar de que Norteamérica -en colaboración con el Reino Unido- cuenta con una base aérea en la localidad de Al Udeid (Qatar), la de mayor envergadura en Oriente Medio y de vital importancia para sus operaciones en la región⁵⁷. Arabia Saudí se encuentra en una coyuntura especialmente expuesta a ataques terroristas, como quedó demostrado ante los recientes llamamientos por parte del Estado Islámico a atentarse contra el reino saudí. El pasado 24 de junio de 2017, se desarticuló un plan terrorista para destruir la Gran Mezquita de La Meca, uno de los lugares sagrados sustantivos para la comunidad musulmana⁵⁸.

⁵³ Espinosa, Ángeles. Trump aplaude el aislamiento de Qatar y sugiere que es mérito suyo. (7 de junio de 2017). EL PAÍS. Available at: http://internacional.elpais.com/internacional/2017/06/06/actualidad/1496768222_120087.html [Accessed 30 jun. 2017].

⁵⁴ Barbeta, Jordi. Trump eleva el tono y acusa a Qatar de apoyar el terrorismo. (10 de junio de 2017). La Vanguardia. Available at: <http://www.lavanguardia.com/internacional/20170610/423294108582/trump-acusa-qatar-apoyar-terrorismo.html> [Accessed 28 jun. 2017].

⁵⁵ Trump acusa a Catar de financiar terrorismo. (9 de junio de 2017). El imparcial. Available at: <https://www.elimparcial.com/EdicionEnLinea/Notas/internacional/09062017/1224158-trump-acusa-a-catar-de-financiar-terrorismo.html> [Accessed 30 jun. 2017].

⁵⁶ Espinosa, Ángeles. El proyecto de una ‘OTAN árabe’ inquieta a Irán. (22 de mayo de 2017). EL PAÍS. Available at: http://internacional.elpais.com/internacional/2017/05/21/actualidad/1495383765_080765.html [Accessed 8 jun. 2017].

⁵⁷ Al Udeid, la vital base aérea para Estados Unidos puesta en la mira por la disputa diplomática con Qatar. (7 de junio de 2017). BBC. Available at: <http://www.bbc.com/mundo/noticias-internacional-40168578> [Accessed 8 jul. 2017].

⁵⁸ Un muerto y cinco detenidos en un ataque frustrado en La Meca. (24 de junio de 2017). EL PAÍS. available at: https://internacional.elpais.com/internacional/2017/06/24/actualidad/1498266666_319565.html [Accessed 3 jul. 2017].



EE.UU., Irán y Arabia Saudí

El papel de Turquía en la crisis de Qatar merece un comentario aparte. Es sabido que ambos países -considerados aliados desde el estallido de la Primavera Árabe a finales de 2010- apoyan a grupos vinculados con los Hermanos Musulmanes⁵⁹ y con el grupo palestino Hamas, catalogado como una organización terrorista por Estados Unidos, Israel y la Unión Europea⁶⁰. Turquía abrió el pasado mes de marzo una base militar en Qatar. Desde el comienzo de esta crisis, la base se ha reforzado con cien soldados y ahora se anuncia el envío de otros mil militares, junto con algunos aviones de combate y un barco con más de 4.000 toneladas de alimentos, que ya ha zarpado del puerto turco de Izmir camino de Doha^{61 62}.

Atentados en Irán

El 7 de junio de 2017 tuvieron lugar dos atentados coordinados en Teherán que dejaron al menos 17 muertos y medio centenar de heridos. Ambos fueron reivindicados por el ISIS, en lo que constituye el primer ataque que la organización terrorista perpetra en Irán. A lo largo de los últimos meses, las amenazas habían sido reiteradas, lo cual no resulta sorprendente si tenemos en cuenta la enemistad del ISIS -adscritos al yihadismo wahabita de la rama del sunismo- contra la mayoría chií que compone el cuerpo social iraní. Asimismo, el apoyo de Irán a Bashar Al-Ásad en la guerra de Siria habría sido otra fuente de discordia ideológica respecto del ISIS. Sobre este asunto, cabe mencionar la divulgación por parte del ISIS, el pasado mes de marzo, de un vídeo monográfico que llevaba por título «Persia entre ayer y hoy». En el mismo, el denominado “comando persa” señalaba como objetivo *“la conquista de Persia, que haremos que vuelva a ser un país suni”*⁶³.

⁵⁹ Tesón, Nuria. Cómo los Hermanos Musulmanes egipcios ayudaron a parar el golpe contra Erdogan. (17 de agosto de 2016). El Confidencial. Available at: http://www.elconfidencial.com/mundo/2016-08-17/hermanos-musulmanes-egipto-golpe-turquia-erdogan_1245384/ [Accessed 3 Jul. 2017].

⁶⁰ Espinosa, Ángeles. Qatar, un pequeño país con grandes ambiciones. (5 de junio de 2017). EL PAÍS. Available at: http://internacional.elpais.com/internacional/2017/06/05/actualidad/1496683078_871556.html [Accessed 26 jun. 2017].

⁶¹ Associated Press. “Turkey Rejects Arab Terms to Qatar, US Urges Sides to Talk”. (25 de junio de 2017). The New York Times y The Daily Courier. Available at: http://www.kelownadailycourier.ca/news/world_news/article_bf905a38-7085-577b-98e6-1063fc72e123.html [Accessed 25 jun. 2017].

⁶² Sánchez, Raf. “Bahrain accuses Qatar of 'military escalation' after Turkish tanks roll through Doha”. (26 de junio de 2017). The Telegraph. Available at: <http://www.telegraph.co.uk/news/2017/06/26/bahrain-accuses-qatar-military-escalation-turkish-tanks-roll/> [Accessed 26 jun. 2017].

⁶³ Alamillos, A. Claves del primer atentado de Daesh contra Irán, el enemigo chií. (8 de junio de 2017). ABC. Available at: http://www.abc.es/internacional/abci-daesh-reivindica-primeros-atentados-iran-201706071339_noticia.html [Accessed 27 jun. 2017].



EE.UU., Irán y Arabia Saudí

El primero de los atentados fue ejecutado por cuatro terroristas en el Parlamento iraní, donde cuatro rehenes fueron capturados. Tras cinco horas de atrincheramiento, la policía iraní logró finalmente hacerse con el control de la situación⁶⁴. Según declaró la agencia Fars, uno de los terroristas que asaltaron el Parlamento se habría inmolado detonando la carga explosiva de su cinturón; otro de ellos se habría suicidado ingiriendo una pastilla de cianuro; otro habría sido abatido por la policía; y un cuarto miembro -una mujer- habría sido detenido por las fuerzas de seguridad⁶⁵. El segundo ataque se produjo en el mausoleo consagrado a Ruholá Jomeini. De los dos asaltantes, uno de ellos se suicidó con un chaleco explosivo y el segundo murió en un tiroteo con las fuerzas de seguridad⁶⁶.

⁶⁴ El terror del EI irrumpe en Irán con ataques al Parlamento y mausoleo Jomeini. (7 de junio de 2017). Agencia EFE. Available at: <https://www.efe.com/efe/america/mundo/un-muerto-en-ataque-el-parlamento-irani-y-atentado-suicida-mausoleo-de-jomeini/20000012-3289481> [Accessed 28 jun. 2017].

⁶⁵ Alamillos, A. Dieciséis muertos en los atentados contra el Parlamento de Irán y el mausoleo de Jomeini. (8 de junio de 2017). ABC. Available at: http://www.abc.es/internacional/abci-menos-herido-tras-tiroteo-parlamento-iran-201706070830_noticia.html [Accessed 29 jun. 2017].

⁶⁶ Hurtado, Lluís Miquel. El Estado Islámico reivindica los atentados en Irán que han dejado al menos 13 muertos. (7 de junio de 2017). El Mundo. Available at: <http://www.elmundo.es/internacional/2017/06/07/59379efce5fdea915a8b4570.html> [Accessed 29 jun. 2017].



Bibliografía citada

Artículos académicos

- Carpintero Santamaría, Natividad. Irán como pivote geopolítico. *Ministerio de Defensa, Instituto Español de Estudios Estratégicos*. Junio de 2010. pp. 31 y 32.
- Castro Méndez, Evelyn Norma. Después del 11-S. Al-Qaeda vista por el análisis del discurso. *Revista Mexicana de Ciencias Políticas y Sociales*. Nº 210, 2010. pp. 59-78.
- García Encina, Carlota. Obama, Siria y la delgada línea roja. *Real Instituto Elcano*. Mayo de 2013.
- Iguelda Tolosa, Carlos. La relación de Estados Unidos y Arabia Saudí. Evolución y motivos de su desgaste. *Documento de opinión ieee*. Noviembre de 2013, pp. 1-14. pp. 3-6.
- Lewis, Peter. La doctrina Obama: un análisis del discurso de El Cairo. *Revista del Instituto de Estudios Internacionales de la Universidad de Chile*. Nº 163, 2009. pp. 129-133.
- Masegosa, José Luis. Irán y el Acuerdo nuclear de 2015. Una explicación desde el realismo neoclásico. *RESI: Revista de Estudios en Seguridad Internacional*. Vol. 2, Nº 2, 2016.
- Parsi, Trita. The Iran Deal Worked. (11 de julio de 2017). *Foreign Affairs*. Available at: <https://www.foreignaffairs.com/articles/iran/2016-07-11/iran-deal-worked> [Accessed 1 jul. 2017].
- Phillips, James. "President Trump's Middle East Trip: An Opportunity to Reset Relations". *The Heritage Foundation*. Available at: <http://www.heritage.org/middle-east/report/president-trumps-middle-east-trip-opportunity-reset-relations> [Accessed 28 jun. 2017].
- Rubio Plo, Antonio R. Sesenta y cinco años de la Alianza Estados Unidos-Arabia Saudí: unidos por la necesidad y el statu quo. *Boletín de Información*. Nº 316, 2010. pp. 21-29.
- Sainz de la Peña, José Antonio. Las negociaciones con Irán sobre la cuestión nuclear. *UNISCI Discussion Papers*. Nº 29, 2012, pp. 217-226.

EE.UU., Irán y Arabia Saudí

-Walt, Stephen M. Making the Middle East worse, Trump style. *Foreign Policy*. Available at: <http://foreignpolicy.com/2017/06/09/making-the-middle-east-worse-trump-style-saudi-arabia-qatar-iran-israel/> [Accessed 30 jun. 2017].

Tesis doctorales

-Fuentes Fernández, Carolina. *Estados Unidos, Irán y el impacto del dilema de seguridad en Oriente Medio y Próximo*. Dirigida por D. David García Cantalapiedra. Tesis doctoral inédita. Universidad Complutense, Facultad de Ciencias Políticas y Sociología, 2015.

-Lorca Alcalá, José María. *El impacto económico de la crisis del petróleo en los últimos años del franquismo (1973 a 1975)*, Dirigida por Dña. María Gómez Soledad de las Heras. Tesis doctoral inédita. Universidad Nacional de Educación a Distancia, Facultad de Geografía e Historia, 2015.

Artículos de prensa (ordenados cronológicamente)

-Siddiqui, Sabrina. Republican-led attempt to block Iran deal fails in Senate. (10 de septiembre de 2015). *The Guardian*. Available at: <https://www.theguardian.com/us-news/2015/sep/10/iran-nuclear-deal-senate-day-of-decision> [Accessed 9 jul. 2017].

-Hubbard, Ben. Arab World Split Over Iran Nuclear Deal. (4 de julio de 2015). *New York Times*. Available at: <https://www.nytimes.com/2015/07/15/world/middleeast/iran-nuclear-deal-provokes-sharp-reactions-across-the-arab-world.html> [Accessed 3 jul. 2017].

-Mir, Ricardo. Trump mantiene que "el islam nos odia". (11 de marzo de 2016). *El Periódico*. Available at: <http://www.elperiodico.com/es/noticias/internacional/trump-mantiene-islam-nos-odia-4967230> [Accessed 13 jul. 2017].

-Tesón, Nuria. Cómo los Hermanos Musulmanes egipcios ayudaron a parar el golpe contra Erdogan. (17 de agosto de 2016). *El Confidencial*. Available at: http://www.elconfidencial.com/mundo/2016-08-17/hermanos-musulmanes-egipto-golpe-turquia-erdogan_1245384/ [Accessed 3 jul. 2017].



EE.UU., Irán y Arabia Saudí

- Arabia Saudí, ¿posible cómplice en el 11S? (30 de septiembre de 2016). Sputnik Mundo. Available at: https://mundo.sputniknews.com/america_del_norte/201604131058647973-arabia-saudi-vinculos-11-septiembre/ [Accessed 1 jul. 2017].
- Los retos de Hassan Rohani, el reformista moderado que acaba de ser reelecto presidente de Irán. (20 de mayo de 2017). BBC. Available at: <http://www.bbc.com/mundo/noticias-internacional-39985594> [Accessed 6 jul. 2017].
- Carrión, Francisco. Trump llega a Arabia Saudí, punto de partida de su primera gira internacional. (20 de mayo de 2017). El Mundo. Available at: <http://www.elmundo.es/internacional/2017/05/20/591ee1b3468aeb788b464c.html> [Accessed 13 jul. 2017].
- Barbeta, Jordi. Trump busca la amistad árabe. (21 de mayo de 2017). La Vanguardia. Available at: <http://www.lavanguardia.com/internacional/20170521/422766291873/trump-alianza-eeuu-arabia-saudi.html> [Accessed 7 jul. 2017].
- Espinosa, Ángeles. El proyecto de una 'OTAN árabe' inquieta a Irán. (22 de mayo de 2017). EL PAÍS. Available at: http://internacional.elpais.com/internacional/2017/05/21/actualidad/1495383765_080765.html [Accessed 8 jun. 2017].
- Ahmed, Qanta. Trump in the Middle East. Why he's already winning more than Obama did. (22 de mayo de 2017). Fox News. Available at: <http://www.foxnews.com/opinion/2017/05/22/trump-in-middle-east-why-hes-already-winning-more-than-obama-did.html> [Accessed 2 jul. 2017].
- Sanz, Juan Carlos. Trump se compromete con la paz en Oriente Próximo sin presentar una hoja de ruta. (23 de mayo de 2017). EL PAÍS. Available at: https://internacional.elpais.com/internacional/2017/05/22/actualidad/1495483805_070887.html [Accessed 10 jul. 2017].
- Donald Trump ends Middle East tour. (23 de mayo de 2017). Al Jazeera. Available at: <http://www.aljazeera.com/news/2017/05/donald-trump-ends-middle-east-tour-170523153520605.html> [Accessed 2 jul. 2017].



EE.UU., Irán y Arabia Saudí

-What did Donald Trump achieve in the Middle East. (25 de mayo de 2017). The Economist. Available at: <https://www.economist.com/news/middle-east-and-africa/21722632-not-much-saudi-and-israeli-governments-are-delighted-what-did-donald> [Accessed 3 jul. 2017].

-Abellán, Lucía. Trump: “23 de los 28 Estados de la OTAN no gastan lo que deben. Es injusto para el contribuyente de EE UU”. (26 de mayo de 2017) EL PAÍS. Available at: https://internacional.elpais.com/internacional/2017/05/24/actualidad/1495658076_808848.html [Accessed 5 jul. 2017].

-Tosas, Gina. El primer viaje de Trump pone en valor el encanto de Obama. (27 de mayo de 2017). La Vanguardia. Available at: <http://www.lavanguardia.com/internacional/20170527/422964800555/viaje-trump-encanto-obama.html> [Accessed 5 jul. 2017].

-Espinosa, Ángeles. Arabia Saudí, EAU, Bahréin y Egipto cortan sus relaciones con Qatar por “apoyar al terrorismo”. (5 de junio de 2017). EL PAÍS. Available at: http://internacional.elpais.com/internacional/2017/06/05/actualidad/1496643605_827816.html [Accessed 29 jun. 2017].

-Editorial. La sombra de Qatar planea en la yihad. (5 de junio de 2017). LA RAZÓN. Available at: <http://www.larazon.es/opinion/editorial/la-sombra-de-qatar-planea-en-la-yihad-IG15319540> [Accessed 28 jun. 2017].

-Cuatro estados árabes cortan relaciones con Qatar por apoyar el “terrorismo” (5 de junio de 2017). La Vanguardia. Available at: <http://www.lavanguardia.com/internacional/20170605/423203735049/estados-cortan-relaciones-qatar-terrorismo.html> [Accessed 28 jun. 2017].

-Los verdaderos motivos de Arabia Saudí para aislar a Qatar. (6 de junio de 2017). La Vanguardia. Available at:

<http://www.lavanguardia.com/internacional/20170606/423225050496/verdaderos-motivos-arabia-saudi-aislar-qatar.html> [Accessed 29 jun. 2017].

-Sánchez, Javier. El Mundial de fútbol de Qatar 2022, en peligro. (6 de junio de 2017). El Mundo. Available at:



EE.UU., Irán y Arabia Saudí

<http://www.elmundo.es/internacional/2017/06/06/59359b9e468aeb895b8b45df.html> [Accessed 6 jul. 2017].

-Arabia Saudí y Baréin retiran el permiso de operaciones a Qatar Airways. (6 de junio de 2017). Agencia EFE. Available at: <https://www.efe.com/efe/espana/economia/arabia-saudi-y-barein-retiran-el-permiso-de-operaciones-a-qatar-airways/10003-3288256> [Accessed 3 jul. 2017].

-Bonet, Ethel. Catar, proscrita por sus socios por “apoyar el terrorismo”. (6 de junio de 2017). LA RAZÓN. Available at: <http://www.larazon.es/internacional/arabia-saudi-y-egipto-cortan-relaciones-con-catar-CG15313144> [Accessed 30 jun. 2017].

-Carrión, Francisco. Donald Trump abre fuego contra Qatar cuando se busca una mediación al conflicto. (6 de junio de 2017). El Mundo. Available at: <http://www.elmundo.es/internacional/2017/06/06/5936beeee2704e595a8b4659.html> [Accessed 10 jul. 2017].

-Espinosa, Ángeles. Trump aplaude el aislamiento de Qatar y sugiere que es mérito suyo. (7 de junio de 2017). EL PAÍS. Available at: http://internacional.elpais.com/internacional/2017/06/06/actualidad/1496768222_120087.html [Accessed 30 jun. 2017].

-Hurtado, Lluís Miquel. El Estado Islámico reivindica los atentados en Irán que han dejado al menos 13 muertos. (7 de junio de 2017). El Mundo. Available at: <http://www.elmundo.es/internacional/2017/06/07/59379efce5fdea915a8b4570.html> [Accessed 29 jun. 2017].

-El terror del EI irrumpe en Irán con ataques al Parlamento y mausoleo Jomeiní. (7 de junio de 2017). Agencia EFE. Available at: <https://www.efe.com/efe/america/mundo/un-muerto-en-ataque-el-parlamento-irani-y-atentado-suicida-mausoleo-de-jomeini/20000012-3289481> [Accessed 28 jun. 2017].

-Al Udeid, la vital base aérea para Estados Unidos puesta en la mira por la disputa diplomática con Qatar. (7 de junio de 2017). BBC. Available at: <http://www.bbc.com/mundo/noticias-internacional-40168578> [Accessed 8 jul. 2017].



EE.UU., Irán y Arabia Saudí

- Bustos, Rafael. Qatar: ¿hostigamiento o preparativos de la primera guerra de Trump? (7 de junio de 2017). EL PAÍS. Available at: http://elpais.com/elpais/2017/06/07/opinion/1496828863_592785.html [Accessed 29 jun. 2017].
- Alamillos, A. Dieciséis muertos en los atentados contra el Parlamento de Irán y el mausoleo de Jomeini. (8 de junio de 2017). ABC. Available at: http://www.abc.es/internacional/abci-menos-herido-tras-tiro-teo-parlamento-iran-201706070830_noticia.html [Accessed 29 jun. 2017].
- Alamillos, A. Claves del primer atentado de Daesh contra Irán, el enemigo chíí. (8 de junio de 2017). ABC. Available at: http://www.abc.es/internacional/abci-daesh-reivindica-primeros-atentados-iran-201706071339_noticia.html [Accessed 27 jun. 2017].
- Trump acusa a Catar de financiar terrorismo. (9 de junio de 2017). El imparcial. Available at: <https://www.elimparcial.com/EdicionEnLinea/Notas/internacional/09062017/1224158-trump-acusa-a-catar-de-financiar-terrorismo.html> [Accessed 30 jun. 2017].
- Barbeta, Jordi. Trump eleva el tono y acusa a Qatar de apoyar el terrorismo. (10 de junio de 2017). La Vanguardia. Available at: <http://www.lavanguardia.com/internacional/20170610/423294108582/trump-acusa-qatar-apoyar-terrorismo.html> [Accessed 28 jun. 2017].
- Sandri, Piergiorgio M. El largo brazo económico de Qatar. (11 de junio de 2017). La Vanguardia. Available at: <http://www.lavanguardia.com/economia/20170610/423307509524/el-largo-brazo-economico-de-qatar.html> [Accessed 30 jun. 2017].
- Editorial. Qatar, el hermano díscolo. (12 de junio de 2017). La Vanguardia. Available at: <http://www.lavanguardia.com/opinion/20170612/423339570826/qatar-hermano-discolo.html> [Accessed 29 jun. 2017].
- Un muerto y cinco detenidos en un ataque frustrado en La Meca. (24 de junio de 2017). EL PAÍS. Available at: https://internacional.elpais.com/internacional/2017/06/24/actualidad/1498266666_319565.html [Accessed 3 jul. 2017].
- Associated Press. “Turkey Rejects Arab Terms to Qatar, US Urges Sides to Talk”. (25 de junio de 2017). The New York Times y The Daily Courier. Available at:



EE.UU., Irán y Arabia Saudí

http://www.kelownadailycourier.ca/news/world_news/article_bf905a38-7085-577b-98e6-1063fc72e123.html [Accessed 25 jun. 2017].

-Smith, Hanna Lucinda, desde Estambul. Turkey rushes troops to Qatar as Gulf crisis grows. (26 de junio de 2017). The Times. Available at: <https://www.thetimes.co.uk/article/turkey-rushes-troops-to-qatar-as-gulf-crisis-grows-bljwrwx2> [Accessed 26 jun. 2017].

-Sánchez, Raf. “Bahrain accuses Qatar of 'military escalation' after Turkish tanks roll through Doha”. (26 de junio de 2017). The Telegraph. Available at: <http://www.telegraph.co.uk/news/2017/06/26/bahrain-accuses-qatar-military-escalation-turkish-tanks-roll/> [Accessed 26 jun. 2017].

Otras fuentes documentales

-America's global image. Pew Research Center. Available at: <http://www.pewglobal.org/2015/06/23/1-americas-global-image/> [Accessed 16 jun. 2017].

-BP Statistical Review of World Energy. June 2016. p. 6 Available at: <https://www.bp.com/content/dam/bp/pdf/energy-economics/statistical-review-2016/bp-statistical-review-of-world-energy-2016-full-report.pdf> [Accessed 7 jun. 2017].

-“Camp David Accords, September 17, 1978”. Israel Ministry of Foreign Affairs. Available at: <http://www.mfa.gov.il/mfa/foreignpolicy/peace/guide/pages/camp%20david%20accords.aspx> [Accessed 2 jul. 2017].

-Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas. Resolución 2231. [online] Available at: <http://www.un.org/es/comun/docs/?symbol=S/2015/544> [Accessed 7 jun. 2017].

-Obama, Barack. Discurso pronunciado por el Presidente Barack Obama. “Un nuevo Comienzo”. El Cairo, 4 de junio de 2009. Texto íntegro publicado por The Huffington Post. Available at: http://www.huffingtonpost.com/2009/06/04/obama-speech-in-cairo-vid_n_211215.html [Accessed 21 jun. 2017].

-The 9/11 Commission Report”. Chair: Thomas H. Kean. Available at: <https://www.gpo.gov/fdsys/pkg/GPO-911REPORT/content-detail.html> [Accessed 27 jun. 2017].



EE.UU., Irán y Arabia Saudí

-White House. America First Foreign Policy. Available at: <https://www.whitehouse.gov/america-first-foreign-policy> [Accessed 20 jun. 2017].

